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梅李玉霞當年在會展現場見
證了香港回歸的歷史性時刻，
表示自己當時心情十分激動。

「起來！不願做
奴隸的人們！」 國歌
奏響，國旗和區旗在
晨光中冉冉升起，迎

風飄揚。這是每天早上八時在金紫荊廣場
舉行的升旗禮。二十大開幕翌日，一些香
港青年來到灣仔金紫荊廣場，仰望高高升
起的國旗與區旗，他們激動地說， 「這裏
的升旗禮讓人感到自豪，象徵了我們是中
國人民」 、 「看到國旗隨着國歌升起，我
真的很感動，充滿希望的感覺！」

「國家不會放棄香港！」
「疫情之前，金紫荊廣場升旗禮的人

可多了，五湖四海。國歌一響起，大家就
會很自覺地肅立，抬頭看着國旗和區旗升
起。」 何壹姍是土生土長的香港人，1997
年香港回歸前，她覺得香港人對國家的概
念模糊，在回歸最初幾年，有朋友甚至不
懂唱國歌。

但隨着共產黨帶領國家一步步走向繁
榮，香港每次遭遇逆境，無論是金融海
嘯、暴亂時期、疫情，國家每次都伸出援

手，是香港的堅強後盾，這個 「根」 的概
念也就漸漸進入了香港人心靈深處。

何壹姍對升旗禮最深感受的一次，是
黑暴期間。 「那時候的香港沒有自由，我
愛國，但不敢說，怕被暴徒打，覺得很壓
抑。」 那年國慶，她經過粉嶺一間郵政局
時，郵政局剛好進行升旗禮，聽到國歌響
起，不少路人都停下腳步，看到國旗升
起，壹姍很感動，紅了眼眶， 「當時就是
想，國家不會放棄香港的。果然很快國安
法就定下來了！香港終於回到正軌。」

「有國家支持，港必穩定繁榮」
今年19歲的黃歡是香港都會大學的商

科生。她說，現在，每次看到區旗隨着國
旗上升，她都會有一份自豪感和安全感！

「香港最幸運的事，就是回歸祖國
了。」 從事跨境服務的趙楠，看着廣場上
「永遠盛開的紫荊花」 大型雕塑、飄揚的

國旗與區旗，他說道， 「對老百姓來說，
香港穩定繁榮，大家生活自然安逸，這些
全靠黨和國家支持。」

大公報記者伍軒沛

▲何壹姍、伍秋娜、黃歡及趙楠表示，香
港和內地密不可分，近年還有粵港澳大灣
區發展等，港人應珍惜這些機會。

大公報記林良堅攝
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創科界牢記囑託 奮力創新
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「總書記來科學園視察時，對我
們說，香港必須要成功成為國際創新
科技中心。總書記這句話對於我們做
創新科技的人來說，是很大的鼓

舞。」 香港科技園公司行政總裁黃克強近日對大公
報記者說。

今年七一前夕，習近平總書記視察香港科學
園，黃克強介紹了本港各種科研成果。黃克強說，
這些科研成果包括盧煜明教授的基因檢測技術、香
港理工大學的月球登陸採樣器、大疆的無人機等，
習近平非常關心香港創科的發展。二十大召開，黃
克強非常關注。習近平強調： 「教育、科技、人才

是全面建設社會主義現代化國家的

基礎性、戰略性支撐。必須堅持科技是第一生產
力、人才是第一資源、創新是第一動力，深入實施
科教興國戰略、人才強國戰略、創新驅動發展戰
略，開闢發展新領域新賽道，不斷塑造發展新動能
新優勢。」 黃克強表示，這番話大大加強香港創科
界的信心。

習近平視察科學園當日，香港神經退行性疾病
中心主任葉玉如教授亦在場，她回想親自向習近平
介紹中心與阿爾茲海默症的相關研究，習近平十分
關注。葉玉如對大公報記者表示， 「我們會牢記他
的殷切囑託，奮力前行。」 習近平科學園之行，激
勵香港創科界更積極參與國家建設。

大公報記者湯嘉平、余風

76年前達德學院作育英才

▲達德學院的校名「達德」，源自《中庸》： 「知、仁、
勇三者，天下之達德也。」

特稿

習近平在二十大報告中強調， 「一國
兩制」 是香港及澳門回歸後保持長期繁榮
穩定的最佳制度安排，必須長期堅持。港
人對 「一國兩制」 成功實踐深有體會，對
會展中心的員工來說，更有一層特別的意
義和驕傲。

「我們中國人的夢想實現了！」
香港會議展覽中心新翼是1997年舉行

中英交接儀式的地方，從此開啟 「一國兩
制」 新時代。會展董事總經理梅李玉霞
（Monica）當年在場見證了這一歷史性時
刻。近日，她向大公報記者憶述，當時她
坐在觀眾席左前方，時鐘踏入1997年7月1
日零時零分，國歌響起來，她不由自主站
立起來，仰望國旗和香港特區區旗升起，
心裏有着說不出的感動。 「作為工作人
員，我哋都綵排咗好耐，參加成個會場搭
建，等到那一刻，香港進入 『一國兩制』
新時代，真的好激動，我們中國人的夢想
實現了！」

1994年起，Monica就在會展工作，
回歸之前負責推廣、宣傳等工作。她說，
為了辦好回歸盛事，當年會展全體人員提
前一個多月做綵排，那時她是一個禮賓小
隊的隊長， 「大家不計較加班超時，心情
都很興奮，因為知道在做一件有歷史意義
的大事」 。

Monica說，出席回歸儀式的賓客達
三、四千人， 「當時會展的新翼剛剛落
成，所以其實裏面的環境，就連工作人員
都需要時間熟悉。」 為了保證那一天賓客
都能順利就座，她和同事們在事前要去
「行熟個場」 ，綵排了很多次。

在香港回歸20周年及25周年，習近平
兩次到會展中心發表重要講話，Monica說
有幸兩次見到習近平主席和彭麗媛夫人。
她說， 「在疫情之下，習主席親自到香
港，在會展發表重要講話，給我們很大信
心，全世界都看到國家對香港的支持和關
心，看到 『一國兩制』 的成功。」

大公報記者湯嘉平

我是中國香港警察！
「這是一個前所未有的

活動，沒有綵排，不能出
錯，只有一次機會做好這件
事」 。

香港警務處前處長鄧竟成日前在培僑
書院講課時，憶述九七交接儀式安保工作
時透露，回歸前一年，他與七位同事加入
回歸典禮活動安保工作小組，並於1997年
6月26日接管會展。

交接當日，中英雙方要員在告別儀式
後需轉移到會展，為確保要員安全到達，
鄧竟成專門設計了一種安保用的大型水
馬，高約兩米、重兩百磅，共750個形成

一條封閉式走廊通往會展，安保效果極
佳。

鄧竟成說，這批水馬在1996年進行生
產，需印製警隊名稱，那時香港尚未回
歸，警隊仍稱作 「皇家香港警察」 。在一
番糾結後，考慮到裝備造價高昂，回歸後
仍會使用，因此決定提前去掉 「皇家」 二
字，直接用 「香港警察」 。他說，這不僅
是名稱、帽徽的改變，更代表了一個時代
的轉變， 「回歸之後，可以很清楚、很明
確地告訴別人，我們是中國香港警察，是
中國人！」

大公報記者蘇薇

「嘭，嘭，……黑暴
鐵籠車每次撞擊立法會玻
璃大門的聲音，都狠狠刺
痛港人的心。」 站在立法

會大樓透亮的玻璃門外，立法會議員梁熙回憶
2019年7月1日全港憤怒的那一幕：黑衣暴徒用
鐵枝和鐵籠車，一下又一下不斷撞擊立法會大
樓，大批暴徒湧入立法會內肆意破壞、搗
亂……

雖時隔三年，記憶中的場景仍歷歷在目，
梁熙感觸良深地說， 「如果不是總書記一錘定
音，止暴制亂，中央及時制定香港國安法以及
完善選舉制度，使 『愛國者治港』 原則得以全
面落實，香港不可能開啟由亂到治走向由治及
興的新篇章。」

10月17日訪問當天，梁熙在立法會大樓外
告訴記者，自己前一天早上觀看直播，聽到
習近平在二十大報告中多次提及港澳工作，強
調全面準確、堅定不移貫徹 「一國兩制」 、
「港人治港」 、高度自治的方針，落實中央全

面管治權、 「愛國者治港」 的原則。梁熙說，
自己很有感觸，從2019年的 「驚濤駭浪」 到如
今立法會的運作重回正軌，未來立法會議員應
該在解決香港深層次矛盾和問題上更積極有
為，應更團結更高效地為特區政府施政建言獻

策，為香港市民構建充滿生機活力的社會環
境，令香港經濟、民生更進一步，保持香港長
期繁榮穩定。

「幸好中央及時出手，校園恢復平靜」
2019年修例風波衝擊社會更衝擊校園，

「當時學校不能夠容納一張安靜的課桌，學生
很容易受到新聞、媒體影響，平靜的讀書環境
和心境都沒有了。」

「幸好中央政府及時出手，撥亂反正！」
在中央對症下藥，香港社會迅速恢復秩序與安
寧，校園恢復平靜之際，作為教育工作者的穆
家駿，亦一直在思考香港的教育問題。

應設愛國教育基地 讓學生了解國情
「二十大會議與香港未來發展、青年發展

路向息息相關，我們要特別關注。」 穆家駿
說，二十大報告支持香港發展經濟、改善民
生、破解經濟社會發展中的深層次矛盾和問
題，促進香港長期繁榮穩定。

穆家駿認為，香港年輕人如果認真了解國
家的發展進步，必定會為偉大祖國的飛躍發展
深感自豪，亦必定會為香港在國家支持下的繁
榮發展滿懷信心。

大公報記者吳俊宏

由亂到治 議會重回正軌

記者用鏡頭 記下立法會每一幕
2019年7月1日黑暴衝擊

立法會大樓，大公報記者一
直站在報道的最前線。一位
資深記者憶述採訪時的情景

表示，黑暴分子上午先企圖突破警方防
線，到灣仔金紫荊廣場阻撓升旗儀式，並
與警方爆發衝突，及後他們在灣仔、金鐘
一帶非法 「佔領」 馬路，挖出磚頭襲擊警
員，甚至將腐蝕液體擲向警員，導致多人
受傷。下午5時，戴着頭盔、手套和口罩的

黑暴分子更開始衝擊立法會大樓……行徑
令人髮指。

2022年10月，記者鏡頭下的立法會早
已煥然一新，會議廳上懸掛着莊嚴的國徽
和區徽，熠熠生輝。

落實 「愛國者治港」 原則，完善選舉
制度，立法會議席已由70席增至90席，不
同界別的有志之士為香港發展建言獻策，
為開啟良政善治新篇章做出貢獻。

大公報記者吳俊宏

今年6月30日，習近平蒞臨香港視察，
出席 「慶祝香港回歸祖國25周年大會暨香港特

別行政區第六屆政府就職典禮」 ，乘坐高鐵抵
港，在熱烈歡迎的市民中，包括一群香港未來主
人翁。

當日在高鐵西九龍站月台上，香港教育工作
者聯會黃楚標中學的中一學生丘政軒、劉舒妍及
周麗埼，拿着國旗及區旗熱烈迎接習近平的到
來。三人今天談起時，心情仍十分激動，他們說
感受到國家領導人親切的關懷，矢志用功學習，
長大後報效國家！

「看到他的身影，就覺得國家強大」
回想當日下午3時10分許，習近平乘坐的專

列駛入西九龍站，當時仍是小六生的政軒、舒妍
及麗埼，和同學們在月台上整齊列隊迎接。 「當
總書記由車廂步出時，看到他高大的身影，我就
覺得國家好強大」 。舒妍說，這次經歷，為她帶
來啟示和思考，希望日後可以留學，學習更多知
識，再回港報效國家及貢獻香港社會。

政軒則說，爺爺事後得知自己能親身看到
習近平，也感到無比的高興。好動的政軒現入選
籃球及田徑校隊，他希望除了專注課堂學習，還
在體育方面有所發展，創一番成績。

「看到總書記的一刻，我奮力地揮動手上的
國旗及區旗，希望他能看到我！」 麗埼說時真情
流露。她自言升讀中一後，學業繁重，現階段會
專注學業，各科目中她對中史最感興趣， 「中史
是一個好有趣的科目，可以清楚了解中國的發

展，借古鑒今。」

「總書記主動向小朋友打招呼」
五年前，2017年香港回歸祖國二十周年時，

警隊要員保護組G4總督察許方普首次站在國家領
導人身邊全方位保護。許憶述習近平訪問元朗八
鄉少年警訊永久活動中心時，非常關愛年輕人。
今年6月30日習近平伉儷乘坐專列到達西九高鐵
站，特意向演唱中的兒童合唱團拍掌鼓勵。許方
普說： 「國家主席到達及離開香港時，都主動向
小朋友揮手，同小朋友打招呼」 。許方普表示在
主席身邊，能夠真實感受到他對港人的關愛和深
情，令人感動！ 「每一次習近平主席親臨香港，
都增強港人信心，增強我們對國家的歸屬感。」

大公報記者余風、李雅雯

迎接總書記 激發學生上進心
西九

高鐵站

香港回歸 開啟一國兩制新時代

▲ 在中央全力支持下，
香港社會由亂到治，立
法會重新運作。圖為第
一次前廳交流會情形。

金紫荊

廣場

▲

今年七一前夕，
習近平總書記視察
香港科學園，了解
香港科研發展。

責任編輯：劉仁杰 呂俊明 美術編輯：麥兆聰
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香港青年會的周檗洭與陳凱榮表示，
看到習近平說 「青年強，則國家強」 時，
深深感受到國家對青年人的關心關懷。

▲梁熙及穆家駿皆表
示，幸好中央政府出
手，才令社會回復平
穩。 大公報記林良堅攝

▲大公報記者憶
述香港由亂到治
的過程。

▲

香港福安市聯誼會
一行20多人，近日專
程前往達德學院原址
參觀。

◀

當年特區成立暨特區政府宣
誓儀式，就在會展中心舉行。

特稿

特稿

會議展覽

中心

屯門

達德學院

掃一掃 有片睇

青年強，則國家
強。紅色印記，閃耀
香江，生動的愛國教
育就在眼前！

76年前，中國共產黨在境外首辦高
校，在香港屯門創辦了一間被譽為港版
「黨校」 的達德學院，為愛國愛港播下
紅色種子。這間香港教育史上的第二所
大學，任教的專家學者陣容鼎盛，包括
有千家駒、翦伯贊、胡繩、喬冠華、郭
沫若、茅盾、沈鈞儒、曹禺等約百名大
家。

為建設新中國培育近千才俊
學院於1946年秋開學，1949年春在

港英當局打壓下被迫關閉，在短暫的2年
4個月裏，為建設新中國培育了近千名的
青年才俊，他們有的為國捐軀、壯烈犧
牲，有的成為建設新中國的幹部人才，
紅色的青春種子為建設新中國綻放絢麗
之花，體現了黨對香港和海外培育青年
人才的高度重視。

金秋送爽，中共二十大召開，不少

愛國愛港市民特意前往屯門何福堂書院
內的 「達德學院」 遺址參觀學習，勉勵
年輕人繼承 「達德」 精神，報效祖國。

「今日真是好高興，剛看完二十大
開幕的電視直播，我們商會及聯誼會的
二十多名會員，特意來緬懷這間傳奇的
紅色高校」 ，在達德學院本部大樓前，
何福堂書院校友會會長楊江及屯門商會
副會長董品春，激動地對大公報記者
說。

「身兼達德學院保育小組召集人的
楊江向大公報記者介紹，達德學院為建
設新中國發揮了重要作用。該校的歷史
價值，對現在香港年輕一代很有教育意
義。」

楊江指着大樓說，希望可盡快修繕
遺址，闢為紅色愛國教育基地，加強年
輕一代對國家的認同和自豪感。

參觀者：港人不應該忘記
帶隊參觀的董品春表示， 「新時代

需要新起步，會員們對先輩為國、為民
的獻身精神，深有感觸，在二十大的指

引下，今後會加倍做好地區和青年的服
務引導工作。」

帶同8歲兒子來緬懷的李太表示，香
港回歸祖國25年，但大部分港人包括不
少屯門的居民，竟不知道這段感人的重
要歷史。她希望特區政府加強宣傳，讓
更多年輕人認識先輩們對國家和香港付
出的奮鬥， 「港人不應該忘記他們！」
她又說，希望在現場的言傳身教，讓小
朋友從小知道什麼叫愛國，樹立正確的
人生價值觀。

年僅8歲的李同學興奮地說， 「會多
參加校內外有意義的活動，努力讀書，
長大報效祖國。」

大公報記者盛德文、黃山（文、圖）

◀

當日有份在西九高鐵站迎接習近平的丘政軒、
劉舒妍及周麗埼均異口同聲表示，會用功好好學
習，長大後報效國家及貢獻香港社會。

大公報記蔡文豪攝

升國旗 港青：我們是中國人

立法會

大樓


